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Larrabetzun Panpa-Lezkarik EZ
Memoria 2022-2023. Balance del segundo año de actividad.

El 11 de octubre del año pasado (2022) cerramos la Memoria de nuestro primer año de actividad (se puede 
consultar en https://drive.google.com/file/d/1feMzbd7N_cSbvr5c5r8UYMk8CjIXWfvj/view?usp=drivesdk). 
Durante este segundo año de experiencia hemos comprobado que todo aquello que nos definió entonces 
sigue vigente. 

El mapa

El mapa “Panpa-Lezka Larrabetzun” (ver 
https://www.google.com/maps/d/edit?mid=1xT2SGZlPaL1UZvE1zo3Bkep2vdNaAYDa) se ha convertido en 
un instrumento imprescindible para desarrollar nuestra actividad.

En él además de ubicar los puntos de trabajo, en cada ficha asociada registramos datos y fotos que nos 
permiten hacer un seguimiento en tiempo real, y posteriormente una evaluación de lo realizado.
Al cierre de esta memoria estamos trabajando en 244 localizaciones, lo que significa un incremento del 20%.

En el 72,5% de las ubicaciones los Plumeros han sido eliminados, en un 13,5% están controlados (la mayoría
desbrozados y el resto con penachos eliminados) y en otro 14%  están localizados. Estos datos indican una 
mejora sustancial respecto al año pasado.

Además es una herramienta abierta a las aportaciones de la ciudadanía. Basta que cualquiera nos mande 
una foto y una ubicación a nuestro WhatsApp (644.475.622) para que comprobemos la información y la 
incorporemos al mapa. 


Mapa: “Panpa-Lezka Larrabetzun”

Leyenda:   Negro > eliminados.   Amarillo > desbrozados.   Naranja > inflorescencias retiradas.   Morado > localizados

https://drive.google.com/file/d/1feMzbd7N_cSbvr5c5r8UYMk8CjIXWfvj/view?usp=drivesdk
https://www.google.com/maps/d/edit?mid=1xT2SGZlPaL1UZvE1zo3Bkep2vdNaAYDa
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Ganando batallas al Plumero de la Pampa:

Hay 4 acciones básicas para combatir el Plumero:

1. Arrancarlo de raíz por medios mecánicos (Nosotros descartamos usar medios químicos, entre otras 
cosas, por seguridad). Es la solución definitiva. 

2. Desbrozarlo a ras en el momento adecuado. Es decir a mediados de verano (entre el 15 de julio y el 
15 de agosto) para impedir que puedan desarrollar los penachos (inflorescencias). Así evitamos la 
generación y propagación de semillas y por tanto evitamos también la germinación de nuevas 
plantas. Durante un año la situación no empeorará. 

3. Cortar las inflorescencias, embolsarlas (para no desperdigar polen o semillas) y eliminarlas (en 
Bizkaia vale el contenedor gris). Hay que hacerlo lo antes posible, antes de que maduren, dispersen 
el polen (que es alergénico) o generen las semillas. Por si acaso antes de desbrozar o arrancar una 
planta siempre retiramos las inflorescencias.

4. Localizar sus ejemplares y ubicarlos en el mapa para luego actuar cuando se pueda. Septiembre y 
octubre son los meses ideales para verlos porque entonces los penachos recién formados destacan 
en el paisaje. 

Arrancándolos 

La erradicación de plumeros ha sido una de nuestras prioridades. Actualmente llevamos más  de 6.900 
plantas arrancadas (en el ejercicio del 2021 fueron 400, en el del 2022 2.000, y este año 4.500 más).

Este incremento de plantas arrancadas se debe por un lado al mayor esfuerzo empleado en ello, y por otro 
lado a que muchas de ellas eran ejemplares jóvenes surgidos de las semillas caídas el año anterior.
Es de esperar que en los años siguientes la proliferación de plantas nuevas disminuya sobre todo en la 
medida que ampliemos las Zonas Libres de Plumeros.
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Desbrozándolos

El desbroce ajustado al ciclo biológico para impedir la generación de penachos ha sido nuestra segunda 
prioridad. Hemos trabajado en 3 líneas:

1. Hicimos una campaña de información para que los propietarios de terrenos con Plumero los 
desbrozaran en las fechas adecuadas (del 15 de julio al 15 de agosto).
Para ello publicamos un artículo en la revista municipal y acordamos con el alcalde la difusión de un 
Bando.
Tenemos constancia de que dicho llamamiento ha sido eficaz en varios casos.

2. El 12 de agosto organizamos una jornada de Auzolan específica para desbrozador el solar industrial 
infestado que linda con Utxabaso.

3. Finalmente, alcanzamos un acuerdo con “Nortegas” para que ejecutara el desbroce del tramo del 
gasoducto que pasa por Larrabetzu-Lezama en la época adecuada.

Comparando con el año anterior, solo en este tramo, hemos evitado el desarrollo de cerca 
de  2.000 penachos.

Desplumándolos

La retirada de inflorescencies la aplicamos a aquellas zonas en las que no hemos llegado a tiempo para 
arrancar o desbrozar los Plumeros.
A mediados de agosto a medida que empiezan a aparecer las inflorescencias las vamos eliminando. Aunque 
esto suponga hacer varias pasadas por una misma zona hemos comprobado que resulta mucho más eficaz y 
menos arriesgado que dejar que aparezcan todas y hacerlo en una sesión. Además las primeras 
inflorescencias ponen de manifiesto los vástagos que generarían nuevos penachos y así podemos cortarlos 
antes de que florezcan. 
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El año pasado contabilizamos 11.613 inflorescencias eliminadas, pero para poder comparar con los datos del
2023 descontaremos los 4.178 que retiramos en Atxispe, ya que este año no hemos actuado allí. Obtenemos
un saldo de 7.435 inflorescencias eliminadas en 2022.
Este año hemos retirado 2.535, es decir 4.900 menos, este dato nos confirma que hemos acertado en 
nuestras prioridades. El desbroce a tiempo ha dado sus frutos y la eliminación de plantas creando Zonas 
Libres de Plumeros también. 

Avistándolos

Observar para prevenir. Observar para conocer. 
Cuando nos movemos en nuestra área prestamos especial atención a localizar Plumeros. En particular 
aquellos que son grandes y están aislados, porque éstos son pioneros potenciales. Eliminándolos (con 
relativo poco esfuerzo) hemos hecho una gran labor de contención.
Cuando la densidad de Plumeros ha resultado inabordable para nuestra capacidad de trabajo, lo hemos 
documentado para poder hacer un seguimiento. Mientras tanto vamos trabajando para crear las sinergias 
suficientes para que la intervención en estos focos sea factible.

Uria y los polígonos: Zonas Libres de Plumeros 

En 2022 estábamos orgullosos de comprobar que en el entorno periurbano de Larrabetzu no quedaron 
penachos de Plumero expuestos al aire. Hoy lo estamos mucho más porque podemos afirmar que toda esta 
zona, incluyendo los polígonos de Sarrikola y Sasine, es Zona Libre de Plumeros.
Por lo menos en los dos próximos años mantendremos la vigilancia y control en estas zonas, porque la 
germinación de semillas del año anterior o de las llegadas de fuera todavía es posible. 

           Antes de “Larrabetzun Panpa-Lezkarik EZ”.                                       Actualmente Uria y alrededores es Zona Libre de Plumeros.

Una mancha en la Zona y una decepción 

El solar industrial ubicado enfrente de la gasolinera  del polígono de Sasine está infestado de Plumeros.
Con el agravante de que linda con Utxabaso (espacio público recuperado para el disfrute de los vecinos y 
como lugar para la educación medioambiental de los escolares de Larrabetzu) 

A principios de este año pusimos en conocimiento del Gobierno Vasco la situación de este espacio. 
Mandamos un escrito por registro electrónico comunicándole que estaba totalmente infestado de Plumeros 
y teniendo en cuenta que el mismo Gobierno Vasco había invertido cerca de 14.000€ en dicho proyecto 
pedíamos que hiciera aplicar la legislación vigente al propietario del solar (artículo 72 de la Ley 9/2021 de 25 
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de noviembre) o en su defecto actuara de oficio eliminando esta  planta exótica que pondría en peligro el 
trabajo y la inversión realizadas hasta entonces.

La respuesta que nos remitió el Director del Patrimonio  Natural y Cambio Climático del Gobierno Vasco fue 
realmente decepcionante: balones fuera y lavado total de manos, sin asumir ninguna responsabilidad ni 
abrir ninguna vía de solución.

La Ley 9/2021, de 25 de noviembre, de Conservación del Patrimonio Natural de Euskadi fue aprobada por el 
Parlamento Vasco y firmada por el Lehendakari.
¿Puede el Gobierno Vasco desentenderse de hacerla cumplir? 

En verano, ante la inactividad de la administración, organizamos un Auzolan y desbrozamos los Plumeros 
que allí había. Por esta vez evitamos que millones de semillas sembraran un año más Utxabaso y su entorno.
Hoy la solución definitiva en este punto está todavía por llegar. Sin embargo, mientras tanto seguiremos 
protegiendo Utxabaso.

Trabajar con las Administraciones 

A pesar del revés sufrido seguiremos trabajando con las Administraciones y otros Entes Públicos para que 
asuman sus responsabilidades y avancen en la toma de decisiones que permitan frenar la expansión de esta 
Especie Exótica Invasora y así proteger la diversidad biológica.

En este sentido a lo largo de la pasada primavera nos pusimos en contacto con todos los alcaldes del 
Txorierri, también con la vicepresidenta de la Mancomunidad.

Les hicimos llegar nuestra Memoria y nos pusimos a su disposición para colaborar en lo que hiciera falta. Las 
elecciones municipales de este año interfirieron en el proceso de contactos pero ello no fue óbice para hacer
llegar una serie de sugerencias a través de un documento de ocho puntos que llamamos “Incluir el Plumero 
de la Pampa en la agenda municipal” (ver anexo 1).

Implicar otros agentes 

A otros agentes implicados en la expansión del Plumero, como los gestores de las infraestructuras lineales 
las cuales facilitan la dispersión de las semillas a lo largo de su recorrido, también les hicimos llegar nuestras 
recomendaciones.

En este sentido tenemos que destacar gratamente la respuesta positiva de ‘Nortegas’ a nuestras peticiones, 
ajustando los desbroces del gasoducto a las fechas adecuadas para impedir la generación de penachos.

Gasoducto (2021-9-24), sin desbrozar a tiempo.                     Aquí (2023-10-9) desbrozado en agosto
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Obras Públicas de la Diputación en 2022 actuó en el Corredor del Txorierri. No tenemos constancia de que lo 
haya hecho en el 2023. La falta de continuidad en los tratamientos contra el Plumero es uno de los grandes 
defectos de la lucha en su contra. Sería conveniente además la implicación de otros Departamentos de la 
Diputación para hacer más eficientes los resultados.

Hemos mandado comunicaciones a Eusko Tren Sarea, encargada del mantenimiento de los recorridos de 
EuskoTren, y también a REDEIA, encargada de las zonas de servidumbre de los tendidos eléctricos. 
Constatamos que todavía hay una importante falta de conciencia y poca implicación institucional, pero 
sabemos que esto solo mejorará con más información e insistiendo en el trabajo de base.

ACTUAR

La acción es lo que ha permitido mejorar la situación respecto al año anterior.

Por un lado  con el empeño semanal de pequeños grupos de trabajo que han garantizado una labor 
continuada y sostenida en el tiempo.

Por otro lado con la organización de jornadas de Auzolan que han permitido la participación puntual y 
abierta de más gente. 

En este segundo año hemos realizado dos jornadas de Auzolan, una en primavera en el contexto de la 
Semana sobre Especies Invasoras. Entonces actuamos en un terreno particular pero sometido a la 
servidumbre de un tendido eléctrico de alta tensión. Allí retiramos todas las ejemplares de Cortaderia 
presentes.

El segundo Auzolan lo realizamos en verano, en el mencionado solar industrial de Sasine lindante con 
Utxabaso. Evitamos la aparición de inflorescencias pero queda pendiente de una solución definitiva. 
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Para terminar algunos apuntes más:

La colaboración con distintos particulares en la erradicación de plantas en sus terrenos ha permitido que 
ellos adquieran el compromiso en su mantenimiento.

Tenemos conocimiento de que gracias a la iniciativa “Larrabetzun, Panpa-Lezkarik EZ” otros particulares 
están actuando por su cuenta en sus entornos.

Queremos destacar que a finales del año pasado pudimos disfrutar del trabajo colaborativo que realizaron 
voluntariamente varios trabajadores de “Erdella, S.L.” (empresa ubicada en el Polígono industrial de Sasine) 
y que permitió rematar la limpieza del núcleo de Utxabaso.

Algunas conclusiones:

 No pasemos del “no es para tanto” al “ya no hay nada que hacer”.
Minusvalorar ahora el problema nos llevará a vernos desbordados en el futuro.

 “Sí se puede”.
Nuestra experiencia nos ha enseñado que un pequeño grupo con un compromiso sostenido en el tiempo 
puede plantar cara a esta plaga.

Si un pequeño grupo de voluntarios hemos podido, una cuadrilla de trabajo especializada puede ser mucho 
más eficaz. Existen experiencias al respecto. 

 Alguna Administración debiera tomar cartas en el asunto. 

                                                           

   panpalezkarikez@gmail.com

Larrabetzu, 10 de octubre de 2023

mailto:panpalezkarikez@gmail.com
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Anexo 1:

Incluir  el  Plumero de la Pampa en la agenda municipal:

1.  Contemplar  que el  Plumero de la  Pampa es un problema municipal.  Hacer  de 
avestruz supondría  aumentar  el  problema,  mientras que empezar  a  hacer  algo hoy 
supondrá grandes beneficios para el  futuro.

2.  Realizar  un Registro (cuanto antes).  Conocer  la  situación de los terrenos que 
posee o gestiona el  Ayuntamiento.  Situándolos en el  mapa,  cuantificándolos y  
definiendo otras características para poder  establecer  prioridades.

3.  Actuar.  Iniciar  la  lucha contra el  Plumero de la  Pampa en los terrenos 
municipales de acuerdo con las prioridades y  recursos.

4.  Actualizar  Protocolos.  Recordar  a  las empresas encargadas de la  jardinería  que si
se encuentran con la  Especie Exótica Invasora Cortaderia  selloana  (Plumero de la  
Pampa) deben eliminarla.  En caso de renovación de licitaciones se explicitará la  
necesidad de eliminar  y  controlar  el  Plumero de la  Pampa.

5.  Informar a los vecinos (durante el  mes de junio)  distribuyendo en buzones el  
folleto sobre el  Plumero de la  Pampa publicado por  la  Diputación Foral  de Bizkaia 
con algunos ayuntamientos.

6.  Aconsejar  (en las primeras semanas de julio,  mejor  si  es en el  bando municipal)  
el  desbroce entre el  15 de julio  y  el  15 de agosto de los Plumeros de la  Pampa,  
para evitar  así  que desarrollen inflorescencias (penachos),  e  impedir  la  dispersión 
de las semillas.  

7.  Realizar  un mapa de las zonas contaminadas por  Cortadería.  Como los penachos
de los Plumeros de la  Pampa que han quedado intactos entre septiembre y  octubre,
son muy visibles,  es un momento ideal  para realizar  ese mapa.

8.  Jornada acerca del  Plumero de la  Pampa en el  Txorierri.  El  próximo mes de 
octubre o noviembre es un buen momento para poner  en común todos los temas 
anteriormente mencionados,  conocer  experiencias externas,  intercambiar  
información,  coordinar  acciones,  etc.

panpalezkarikez@gmail.com


